

LA REPUBLICA

LIBERTAT IGUALTAT FRATERNITAT

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Reus	0'50 trimestre.
Fuera	0'75 »
Extranjero	1'25 »

ANUNCIOS Y OTRAS INSERCCIONES SEGUN TARIFA

PERIÓDICO REPUBLICANO RADICAL AUTONOMISTA
SE PUBLICA SEMANALMENTE

Director: Alejandro Lerroux García

REUS 23 DE MAYO DE 1914

La correspondencia política al Redactor-Jefe. La administrativa al Administrador.

Todos los originales serán firmados por sus autores, quienes serán responsables de los mismos.

Redacción y Admón: Arrabal S. Pedro, 41

LA RADICALIZACION DE CATALUÑA

En el movimiento catalanista hemos visto siempre un exceso de sentimentalismo, hijo de la tradición nacional. Con ello no queremos decir que sean reaccionarios los catalanistas, pero sí que su liberalismo ha sido puramente nominal. El catalanismo, que tanto ha contribuido a la floreciente exteriorización de nuestra personalidad, ha hecho pocos hombres de libertad, pocos hombres de izquierda, pocos hombres netamente radicales. Predominando el sentimiento sobre la acción, el aspecto protestatario por encima del constructivo, Cataluña, como el resto de España, absorbida por la centralización de un estado tiránico y avasallada por la intrusión de una iglesia despótica, no ha sabido trabajar por su liberación espiritual. Y al catalanismo tocábale no solamente catalanizar, sino igualmente liberalizar el alma catalana. Doloroso es confesarlo, pero en el mapa cultural europeo, sobre Cataluña destaca una mancha negra, la de la España clerical y oscurantista; pues a pesar del higienizador levantamiento del año 1909, quedan todavía por aquí una multitud de closets eclesiásticos, ejerciendo una perversa e innoble influencia sobre la enseñanza y sobre todos los actos de la vida civil.

En el catalanismo político existe la misma sentimentalidad del catalanismo literario. Ambos se resienten de la tradición histórica, especialmente en el catalanismo de la derecha, que es todavía hogar del fanatismo católico y de la superchería tómicista. A la sombra de este catalanismo aburguesado y poco generoso, para desgracia de la patria y de la libertad, ha adquirido el jaimismo una fuerza demasiado excesiva y aparatosa. La solidaridad, aparte de su esterilidad ulterior, fué una herida mortal para la causa liberal de Cataluña, fué el resurgimiento de un partido que estaba ya a punto de desaparecer. Este ha sido el trabajo de catalanización efectuado por los hombres catalanistas de la derecha, por los pontífices de la mancomunidad.

Nosotros, que idolatramos a Cataluña tanto o más que Prat de la Riba, también somos partidarios de la mancomunidad, ya que puede iniciar una posible autonomía económica y administrativa. Pero queremos algo más. Queremos igualmente ser nosotros, política y espiritualmente. La personalidad de Cataluña no será bien efectiva si nuestra catalanidad no va acompañada de la libertad. ¿Qué han hecho Cambó y sus acólitos para debilitar los excesos del sable y del hisopo? Al lado del sistema económico ha de haber la doctrina liberal, porque la libertad es el amor de las colectividades y en ella lógicamente se basa la fuerza de la ciudadanía.

Por su idiosincrasia vagamente liberal, el catalanismo ha tenido escaso arraigo en las masas, porque nunca ha descendido a la realidad de las necesidades populares y jamás ha escuchado la amenazadora voz de justicia de la multitud. Ha habido en él demasiado lirismo y el pueblo, la gran masa, está pidiendo otro carácter, otra mentalidad, otra política, para lograr en sentido más amplio y más liberal la reconstitución de España y de Cataluña. La política catalana de los ca-

talanistas sigue las mismas huellas de la vieja y retardataria política española. Cambó, en su último discurso pronunciado en el Congreso, ha demostrado ser más español que catalán, esto es, un estadista anticuado, no haciendo una violenta condenación de los actos que nuestros gobernantes realizan en Marruecos.

El pueblo, la masa radical, está por Cataluña, porque condena esa política de aventuras y quiere interpretar de otra manera la historia de España, tal como la interpretaba fría e intensamente Pi y Margall, en cuyas profundas palabras latía siempre una acusación contra las cosas viejas y caducas de la patria. Nuestro presente y más nuestro porvenir exige la cancelación de esas cosas y la sustitución de todos los valores morales que integran la gran nacionalidad hispánica. La potente familia radical catalana lucha por esa cancelación y por esa sustitución con brío y entusiasmo, para que haya en todos los hombres, perfectamente ciudadanizados, más instrucción, más trabajo, más justicia y más libertad.

Los catalanistas trabajan por la catalanidad, nosotros por la catalanidad y la radicalización. Nuestra labor es más generosa, porque ha de traer la libre espiritualización de Cataluña, para mayor beneficio y provecho de una novísima patria española.

UN REPARO

Si habrá sospechas fundadas o no, (en esto no entraremos) pero nacidas en buena fe acerca de las condiciones higiénicas del agua cedida a la ciudad por don Luis Vilanova, entendemos que no procede censurar la conducta ordenada a poner en claro un punto de tanta importancia.

Pero visto el resultado del análisis del doctor Turró que no deja de ser penoso para todos desde el momento en que no hay que pensar en utilizar aquellas aguas para usos domésticos, nos creemos en el caso de oponer un reparo que juzgamos atendible.

En el dictamen del laboratorio municipal de Barcelona se dice que el agua fue remitida desde Reus.

Si la hubiese captado o prelevado el personal técnico de aquel laboratorio nada tendríamos que decir de que fué remitida allí, recogiendo por tanto individuos de aquí, sin duda muy competentes, pero que según nuestras noticias no llenaron en este caso los requisitos necesarios para recogerla adecuadamente.

La Junta de Sanidad conoce mejor que nosotros como pueden alterar el resultado de un análisis, principalmente bacteriológico, las condiciones del envase y la forma o técnica adoptada. Y hasta que se nos aclare este punto estará la opinión en su perfecto derecho atribuyendo a la sepsia de las vasijas la presencia de tanto organismo en las aguas discutidas.

REITERANDO

En nuestra *Salutació* marcamos la norma de nuestros actos.

Siempre en la misma disposición espiritual, no mojaremos nuestra pluma en el fango. Tenganlo presente, entre otros, ese colega que sirve de verdadero de la bilis de algunos calumniadores profesionales: nosotros no podemos imitarles, ni pretendemos usurpar la exclusividad que todos les

reconocen en el empleo de procedimientos refinados con la más elemental decencia particular y periodística.

Ya lo sabe «El Consecuente», está escupiendo al cielo.

LA REDACCION

PUNTOS DE MIRA

La forma republicana con sus colaterales de régimen representativo y sistema autonómico constituyen la modalidad, en su esencia, del régimen republicano radical. Desde sus principios en este régimen fueron adoptados, glosados estos puntos en el programa del partido por el inmortal Pi y Margall y luego por el glorioso Costa cuando organizaron en aquellas épocas el partido federal y luego radical republicano y le trazaron no solamente su constitución fundamental, si que también el programa que debía desenvolver su esfera de acción, ya política, ya administrativamente. Y lógico es que actualmente nuestro partido, que no es más que la continuación de aquellos con las reformas que las circunstancias de la época han aconsejado modificar, adapte estos puntos que son esencialmente necesarios para la existencia de nuestro partido.

La forma de gobierno en el partido radical debe ser necesaria y forzosamente la República, porque es el gobierno del pueblo impuesto por el pueblo, es la representación del mismo pueblo por medio de elección o pluralidad de sufragios de las mayorías, es la verdadera ley de las mayorías, es su genuina representación encarnada en el Presidente que elige el Jefe del Estado.

No puede ni debe jamás adoptarse la forma monárquica porque esta no es electiva ni mudable; esta jamás representa la expresiva voluntad del pueblo ni mucho menos de las democracias porque las monarquías, o se forman por la imposición, por las armas, por la fuerza bruta, o por la voluntad y dominación de ciertas clases privilegiadas de la sociedad, como la aristocracia, la teocracia, el militarismo, etc. y una vez instituidas, implantadas, pasan a ser hereditarias como los bienes raíces, como ciertas enfermedades, y el pueblo aunque gime y llore ya no puede sacudirse la carga molesta que se ha impuesto. Tiene este que acudir a las revoluciones y al derramamiento de sangre si quiere desprenderse de la pesada carga, y no siempre logra sus fines. Mientras que con la forma republicana puede renovar a épocas determinadas el jefe del Estado, cambiándolo, sin perjuicio que habiendo sido elegido por las mayorías del país a satisfacción de estas, suele gobernar. De modo que en la República siempre es el pueblo quien gobierna mientras que en la monarquía, o es el jefe del Estado, o son determinados elementos sociales del pueblo, raras veces, aun siendo la forma más liberal—la constitucional—puede decirse que en monarquía es el verdadero pueblo quien maneja los destinos de la patria.

Y si viene el caso como muchas veces sucede que en monarquía el jefe del Estado sea una nulidad, entonces los desaciertos se tocan como eslabones en la cadena, y la gobernación del Estado se convierte en un caos de desplantes y peligros, se desorganiza si no perece, porque no hay manera de sustituirlo si no es por medio de una revolución; medio este peligrosísimo aun cuando da buen resultado. No sucede así con el sistema republicano que siempre suelen elevarse a la suprema magistratura del Estado a los mejores estadistas, a los hombres más eminentes y aun bajo esta base solo se les confiere el mandato por un período de tiempo determinado. Así es que por solo este motivo sin entretenerme a exponer muchísimos otros de relevante relieve, debemos reconocer que la repú-

blica, es alta e inmensamente más beneficiosa y utilitaria para el país que la monarquía. Por esto el partido radical que nació de las teorías y prácticas de la política moderna, acepta como principio insustituible la forma republicana democrática, que es la más legítima y soberana de cuantas hasta hoy se conocen, por resultar la más vivamente encarnada en el pueblo.

Que esta forma debe ser a la vez representativa y autonómica, ni siquiera vale la pena de analizarlo.

Debe ser representativa porque no solamente el jefe del Estado si que también los diferentes organismos que integran aquel, han de ser elegidos directamente por el pueblo para que cada uno de ellos represente la voluntad de los organismos y del pueblo elector, y del propio modo que les confiere el cargo, si no responderían al mandato conferido se les pueda quitar. De otro modo la democracia no tendría eficacia y se caería en el círculo vicioso de las monarquías dando los cargos y representaciones el Poder ejecutivo en vez del pueblo.

Y que debe existir la autonomía en el funcionamiento de los distintos órganos del Estado es tan esencialmente indispensable, que sin esta libertad e independencia el tal funcionamiento entraría en el propio círculo vicioso de hemos hablado, y la obra de gobierno resultaría nula y hasta contraproducente, por las razones apuntadas en mi anterior artículo.

JOSE ROIG

(continuará)

CINTARAZOS

En letras de molde se ha hecho público que en las elecciones últimas votaron a Nougues solo 643 ciudadanos de Reus.

Tenemos especial gusto en creerlo así porque si la aritmética no miente, restados estos votos de los que obtuvo Nougues, o sea, de los 2.100 y pico resultan unos mil seiscientos votos de posibilistas mónicos y hirondos.

Así pues, la fuerza que con tanto acierto acaudillan las lumbreras municipales aritméticamente no es mas que un pequeño apéndice caudal del monstruo reformista.

Nosotros hubiésemos, lealmente, preferido lo contrario.

Nuestros lectores podrán ayudar a nuestras informaciones calculando con toda la aproximación posible la cuantía de las limosnas que se reparten en Reus los sábados, llamados *diyas de capta*.

Se lo agradeceríamos.

Las entidades organizadoras de la llamada fiesta de cultura que se celebró el pasado domingo, nos invitaron a ella.

Ni asistimos ni pensamos asistir, de todos modos agradecemos la deferencia.

La Justicia Social es un periódico que podría tomarse en serio si no lo lastimaran las manos pecadoras de los socialistas de aquí.

Son nuestros socialistas agrios de carácter y de una intranquilidad que deja tamañita la de Torquemada. Así están ellos que apenas se excita un poco su parcialismo, pierden toda serenidad y adoptan actitudes poco compatibles con la equidad periodística.

El Partido Radical es una grave obsesión de algunos de ellos, y esto, porque el pueblo hace el vacío a las campañas socialistas y en cambio responde cumplidamente a las de nuestro Partido.

Y por eso no perdonan medio ni desdaban ocasión de lanzar contra nosotros su repuesto de mal humor.

No les cabe en la mollera que los años pasan

y sus filas no aumenten; según ellos, la culpa es nuestra.

Compañero! aguantarse un poco, hacer examen de conciencia y arrojar la cara, no el espejo.

No estaría de mas.

¿Como habría de estarlo!
¿El qué?

Pues que los socios del Centro de Lectura que apoyaron la candidatura del Sr. Porta declarasen no haber obrado movidos por inquietudes de orden político, y si únicamente inspirados en el buen gobierno y fecunda actuación de nuestro popular ateneo.

Sería muy conveniente.

Son demócratas.

Con nosotros, algunos colegas locales han hablado un poco de lo mucho que hay por comentar acerca de la conducta de la policía secreta que disfrutamos.

Desde nuestra última edición no han dado estos señores que decir; solo se nos han contado algunas historietas algo verdes que les acreditan de tenorios y mujeriegos; y también nos han dicho que sienten afición para el estudio de la filatura algodona.

Otros colegas no han dicho palabra de todo ello, ni parecen dispuestos a decirlo: son demócratas.

AMARGA REFLEXIÓN

Debemos renunciar en absoluto a la política de aventuras guerreras si pretendemos que España continúe viviendo como organismo nacional. Voces patrióticas, almas concededoras de la realidad lo han afirmado categóricamente y sin contradicción formal. Caerán en el vacío, como nos ha sucedido siempre, estas advertencias fundadas en la experiencia? Ahora, como en tiempos del gran Pl, como en los tiempos de Costa, permitiremos que la masa directora de la política nos encamine a nuevos desastres y a la definitiva caída? Posible es, por no decir natural.

Una nación decadente no siente con la viveza e intensidad que las naciones fuertes y vigorosas. Llegan sumamente embotadas a su órgano receptor las sensaciones suministradas por el ambiente social.

Los políticos del régimen, los intelectuales de todas las layas, los que constituyen la clase dirigente, los obreros manuales; se encuentran a poca diferencia, a igual nivel, no sienten los males colectivos, y de sentirlos, no saben exteriorizarlos llevando a la masa social a actitudes de protesta. Así andamos de tumbo en tumbo, y así llegaremos al final, desangrados y destruidos.

Inútil esperar del Parlamento. Teóricamente es la voz del país, es la representación genuina del pensar del pueblo; pero en el terreno de la realidad solo viene en defensa de la monarquía, de las leyes tradicionales, y de los intereses creados a su sombra. El Parlamento ha dicho la última palabra: al gobierno, solo al gobierno incumbe fijar la actitud que debemos seguir dentro y fuera de España.

La guerra en las tierras africanas continuará aniquilando la nuestra juventud, empobreciendo nuestro erario: la guerra sigue porque es una obsesión de la mente enfermiza de un régimen decrépito.

Condicionar la guerra es imposible según lo muestran los impulsos de nuestros guerreros: retirarnos a nuestras tiendas, tampoco cabe en la posibilidad según el elemento civil del régimen imperante; es decir que debemos seguir guerreando, destruyendo adueros, fortificarnos a cada paso de avance, derrochar millones, matar y morir, para al fin encontrarnos sin fuerzas ni alientos y sin sobra de civilización y de progreso.

Hermoso es el porvenir que nos aguarda si una improbable renovación no se opera en el intelecto de gobernantes y gobernados.

Si alcanzamos la victoria, cuando los poetas canten el triunfo y la oligarquía sienta el orgullo malsano de la conquista, nuestros campos serán eriales, nuestros pueblos, adueros inhabitables, y nuestra raza ya hoy agotada y enclenque, roida por el hambre, la miseria y la ignorancia perecerá en las fauces del fisco insaciable.

UN SOLITARIO.

El Paganismo y el mito Cristo

En vano pretendemos encontrar en la religión primitiva propiamente racional de los romanos, esas divinidades poéticas, personificaciones colosales, o simplemente humanas que hallamos en las religiones de la Judía, Egipto, Grecia; pues aunque por la lectura de los poetas del siglo de Augusto nos sentimos transportados al sonriente mundo helénico, debemos tener en cuenta que aquella religión poética era enteramente exótica y artificial, que era verdaderamente opuesta a las prácticas y caracter del culto romano,

La religión era para los romanos un verdadero vínculo, un yugo que les sujetaba en todos los momentos de su vida a los decretos fantasmagóricos celestiales manteniéndolos en continuo estado de terror y superstición; (de la misma manera que los de la secta cristiana que aún hoy adoran a un mito llamado Cristo) ellos no representaban los númeres creadores, ni las energías de la naturaleza, ni las abstracciones de la vida moral por medio de individualidades graciosas, nobles, bellas, o terribles, por medio de imágenes radiantes llenas de pasión y de vida, como las que encontramos en las gigantescas epopeyas de la India o en los inmortales poemas homéricos.

Nada de eso en las religiones itálicas: los dioses romanos son representaciones abstractas de seres y de cosas así como después en el cambio de decoración religiosa llamada cristiana los dioses de estos (que todos forman una familia) representaran instituciones nefastas perseguidores de la humanidad todo por obra y gracia de un supuesto jefe de bandoleros denominado Cristo («Tácto «Anales» Lib. XV p. 64. Apenas suprimida esta pernicioso superstición (se refiere a la secta que el vulgo llamaba cristianos) hizo nuevamente de las suyas, no ya en Judea de donde pervenía todo el mal, sino en la misma Roma, donde confluían de todos puntos los sectarios, acometiendo las obras mas audaces y vergonzosas. Por confesión de los que se corregían y por el universal juicio del público eran unos incendiarios y profesaban odio cerual al género humano.» El primer párrafo de este libro que no transcribimos, por considerarlo falsificado en detrimento del gran historiador romano, lo encontrará el lector en los «Anales de Tacito». Prueba que los sectarios cristianos alteraron el primer pasaje, es que el papa León X (1513) prometió recompensa pecuniaria e indulgencias, al que encontrase lo que faltaba de los anales. Uno de sus agentes Angel Arcobaldi, descubrió en la abadía de Corbey (Westfalia) un manuscrito, legado por el arzobispo Anshaire, fundador de este convento, que contenía los 5 libros primeros de los Anales de Tácito. Felipe Bernaldo lo publicó por orden del papa, en 1515 en Roma; luego, es una consecuencia lógica, que mandándolo publicar el papa, se halló sujeto a la censura eclesiástica y esta, practicó la bárbara sentencia de Homar condenando al fuego todo lo que significa verdad.

Los dioses de los romanos son innumerables porque reproducen los innumerables aspectos de la naturaleza exterior, y todas las circunstancias de la vida humana. El mito Cristo, se fué preparando desde los principios de la edad de oro de la literatura latina, hablando con magistral dicción, el ilustre calabres O Ennio (515 de Roma en Rudia, Componia) en sus poemas filosóficos intitulados Epicharmus y Evhenserus, discurriendo con una libertad digna de encomio acerca de las divinidades reconocidas y veneradas por el Estado, esbozando con Lucrecio (657 de Roma) los principios de otra religión que viniera a sustituir el ateísmo en que había caído el pueblo romano, naciendo por conveniencia del pueblo, el cristianismo, siendo posteriormente reconocido con miras egoístas por el Estado en tiempo del sanguinario Constantino.

(Continuad.)

A la Juventud Republicana

Pasan días, meses y años, sin que hagamos algo práctico; entretenemos el tiempo en cosas que a nada aprovechan, y mientras, nuestros mas encarnizados enemigos, los jaimistas descendientes de Cruz, de Cabrera, de Sayalls, de todas aquellas hienas de las guerras carlistas, aprovechan todos los momentos para organizarse militarmente formando sus requetés para luego a ciencia y paciencia de las autoridades agredir y asesinar a quienes nobles y confiados no piensan como ellos pero les respetan sin merecerlo. Los tristes hechos de San Feliu y Granollers no hubieren sucedido si nosotros, más pacíficos que ellos, hubiesemos estado preparados.

Nosotros, jóvenes republicanos radicales debemos organizarnos, disponiendo las huestes revolucionarias para oponerse y anular la campaña criminal de esos fantoches de la reacción, pues hay que hacerle comprender que estamos preparados no solo para defender en todos los terrenos nuestros ideales, sino también para repeler y anorrear las bandadas de lobos que con el escapulario en el pecho asesinaban, violaban y saqueaban para mayor gloria de dios, del clero y del rey absoluto.

Recordad, jóvenes, las horribles escenas de Burjasot, de Cuenca, de Alforja, de Morell y Villalonga.

Emprendamos que una campaña para unir las fuerzas de nuestra juventud, y así luchar contra esos salvajes de la boina, que nos deshonran ante el mundo civilizado.

ENRIQUE LLOP.

Reus Mayo 1914.

OPINIONS D' EN GERONI COIGNARD

La Justicia

Als ulls de la llei la falta es tant poca cosa en si mateixa, i en canvi son tant considerables les circumstancies, que un mateix acte, lilegitim en unes condicions, esdevé imperdonable en altres, com es veu en l'exemple d'una bofetada que aplicada per un home a la galta d'un altre es prova d'humor irascible, mentres que per a un soldat es un crim castigat amb la mort. Aquesta barbarie, que encara subsisteix, ens durá l'aprobi dels sigles futurs. No hi tenim compte; pero un dia es preguntaran quina mena de salvatges erem per a castigar amb l'ultima pena l'ardor generosa d'un jove subjecte per les lleis als perills de la guerra i les incomoditats dels cuartels.

Está clar que si hi hagués una justicia, no tindriem dos còdics, l'un militar, l'altre civil. Aquestes justicies soldatesques, quins efectes veyem cada dia, son d'una tremenda crudeltat, i si els homes es civilisen algun dia, no voldran creure que hi hagi hagut, en plena pau, concells de guerra venjant amb la mort d'un home la majestat dels cabos i sargentos... Pero deixem aixó: no parlem mes de la justicia de la gent del sabre, que sucumbirá un dia segons lo profeta, i haver nos-la amb la justicia civil.

Els jutjes no sonden els ronyons ni lleixegen el cor; per aixó la seva justicia mes justa es ruda i superficial. I encara hi manca molt per a que se atenguin a'n aquesta grollera escorsa d'equitat, sobre la que foren escrits els còdics. Son homes, per tant, febles i corruptibles, suaus amb els forts, inflexibles amb els petits. Consagren amb ses sentencies les mes crudels iniquitats socials, i no es planer distingir en aquesta parcialitat lo que hi ha de baixesa personal; o de impositat per devers de la professió que son els de sostenir l'estat amb lo que te de dolent i de bo, de vetllar per la conservació de les públiques costums ya bones ya dolentes, i d'assegurar, amb els drets dels ciutadans, les voluntats tirániques d'un príncep, sense dir una paraula dels prejudicis ridiculs i crudels que troben sota les flors del lis un asil inviolable.

El magistrat mes auster pod esser conduí, per la seva mateixa integritat, a dictar sentencies tant irritants i fins podser mes inhumanes que les d'un magistrat prevaricador, per part meva jo no se que m faria mes temor, si'l jutje que te per anima el texte de les lleis, o aquell qu'emplea un resquici de sentiment torturant aquets textes. L'un me sacrificará al seu interés o a les seves passions; l'altre m'immolará fredament a la cosa escrita.

Hem també d'observar que'l magistrat es defensor, per son càrreg, no dels prejudicis actuals, als que tots estem mes o menos sotmesos, pero dels antics prejudicis, conservats en les lleis cuan s'han ja esvahit de nostres costums i de les nostres animes.

A. FRANCE.

Abaratar la vida, embellecer la ciudad, higienizar la casa, instruir al pueblo.

Estos son los puntos capitales de nuestro programa de gobierno municipal.

PROYECTO DE ESCUELA RACIONALISTA

Trazado definitivamente nuestro plan político actual (pues todo es transitorio, ya que por la inexorable ley de evolución y de acomodación al medio, puede cambiar en futuras generaciones la forma política orgánica República, por otro ácrata o anarquista, parnaso de la felicidad humana), justo es que nos ocupemos de educar las generaciones futuras en las ideas de libertad y fraternidad humanas. Para ello nuestra principal misión respecto a este particular, es instruir al niño en las sabias doctrinas de la República, siendo el principal factor la escuela.

Exento el niño de toda clase de prejuicios religiosos, llegará a la edad adulta con infinidad de conocimientos verdaderos y ciertos, cuya base será la educación racionalista, admirando con fervor la verdad científica, y detestando con irónico desprecio los mitos estúpidos de los llamados dioses de las religiones, que sirvieron un día para asesinar la humanidad, y otro para atrofiar el cerebro que habia de transformar la comunidad internacional.

No presumo que instauramos una escuela modelo, a cuyo fin, es conveniente provisionalmente proponer a un socio que tenga el título de maestro superior o elemental, que se ocupe de ello, o en caso de no quererlo resolver individualmente, se proceda a nombrar una comisión técnica para su estudio.

La enseñanza que debe darse ha de ser eminentemente racionalista.

Las obras de texto deben ser de reputados autores.

La forma en general será intensiva, procurando en todos los ramos hacer uso de la proyección ya fija, cinematográfica o estereoscópica.

Graduada y en cursos, aquella en elemental y superior.

Sistema adoptado en las Universidades después del grado superior.

Suscinata preparación teórica de todas las facultades que hoy se conocen, a fin de poder competir los deheredados de la fortuna en conocimientos elementales con los que siguen una facultad en las Universidades.

Procurar cuando sea posible, pagar espléndidamente a los Profesores, pues a ello debe encaminarse nuestro anhelo, a fin de que se instruya en debida forma a nuestros hijos.

La enseñanza será gratuita para los socios.

No olvideis, queridos socios, que junto a la Casa del Pueblo está la escuela, pues esta es la creadora de cerebros, (un cerebro sin función intelectual es un lente sin luz) la transformadora del hombre y la felicidad de la sociedad, pues el hombre sin instrucción es juguete de los nefastos dioses, carne de cañón, esclavo de los déspotas, placer de los poderosos, risa de la mujer y bestia de carga hasta su muerte.

(Continuad.)

El pavoroso problema de Marruecos

¡Quién no se siente humillado cuando no avergonzado, si es español, después de enterarse por los debates parlamentarios, de la situación en que se ha colocado España en la cuestión marroquí, en ese fregado en que los delirios imperialistas de la restauración nos han metido! Causa pavor pero causa mas dolor en el alma de todo buen patriota, de todo buen español.

El discurso de D. Felipe Rodés, diputado por Balaguer, nos acaba de pintar de una manera magistral la nefasta labor que nuestra intervención diplomática y armada practicada estos últimos años en Marruecos. No voy a formar ningún juicio ni a emitir ninguna censura de mi cosecha; solo me propongo comentar las consecuencias de lo que tan discretamente ha dicho ante el Parlamento un gran español y un tildado estadista: el Sr. Rodés.

De modo que nos han metido en un callejón sin salida por la ignorancia de quienes no conocieron el terreno que pisaban: desconocían que la calle tuviese o no salida, y una vez dentro, nos encontramos que está cerrada por uno de sus extremos. Menguada empresa y mentecatos guías tuvimos cuando emprendimos tan escabroso viaje. Valia mas, cien mil veces mas, pasar por timoratos, por impotentes, que no emprender semejante aventura.

Segun las afirmaciones del Sr. Rodés, en Marruecos empleamos análogos procedimientos que usabamos en las antiguas colonias que tan desastrosamente nos arrebataron por nuestra ineptitud; y ¿que sucederá ahora? si no hemos variado de procedimientos, si seguiremos a las andadas como se dice vulgarmente, la solución no es difícil de adivinar.

Nos ha demostrado el Sr. Rodés que no estamos preparados para la empresa pacificadora y civilizadora que las potencias nos asignaron a nuestra satisfacción en Marruecos, porque no tenemos ejército colonial, porque no tenemos dinero para gastar y que, en una palabra, no sabemos implantar un verdadero protectorado como está haciendo Francia. Y que nuestra Hacienda no puede sostener los cuantiosos gastos que dicha guerra nos irroga. Pero lo mas bonito de la fiesta es que ahora, según dice el gobierno actual y los que han precedido, no podemos abandonar la empresa sin hacer un gran ridículo, sin quedar eliminados del concierto internacional. Sin embargo no tenemos dinero para continuar si no queremos hipotecar nuestro porvenir. ¡Aviados estamos! si no pre las mismas cosas, los mismos defectos y los mismos vicios; esos señores de la restauración, son incorregibles: yerran una vez y no escarman, yerran otra vez y tampoco escarman. No tienen ellos la culpa; la culpa es del pueblo que parece se haya sumido en el fango de la inercia sin dar señales de vida aunque le atrápan y le destruyen.

¡Pueblo! levanta la cabeza y da una mirada escrutadora hacia las esferas gubernamentales, y verás como de tu capa hacen un sayo y de tus hijos una amalgama de carne de cañón sin necesidad y sin consecuencias prácticas y reproductivas, solo por el desacierto de los que han gobernado, gobiernan y gobernarán. ¡Pueblo!; despierta de una vez y dile a tu opresor, a tu conditctor a la ruina, que varie de conducta, por que de lo contrario vendrá día que no tendrá a quien oprimir ni a quien conducir porque se quedará solo, pero tu, perdido.

JUSTO.

ELECCION DE UN SENADOR

Don Eduardo Calvet, fabricante, de Barcelona, fué elegido senador por esta provincia para la vacante que dejó Don P. Cobos.

El senador electo milita en la U. F. N. R. y se dice que es hombre de arraigadas convicciones y de fecundas iniciativas. Nos alegramos de su triunfo, y de lo otro; porque sin duda para cumplir con la investidura, se tomará la pena de estudiar las necesidades y la situación de estas comarcas, no repitiendo la inactividad de los Balcells, los Forgas, los Travé y demás burguesas que nos cayeron en suerte por obra y gracia del barcelonismo que pretende imponerse al resto de Cataluña.

Las elecciones senatoriales, no tienen gran interés para nosotros; el Partido Radical cuenta pocas fuerzas que estén al alcance de los privilegios que son la base de la elección. Ni el Senado ni el modo de ser nombrados los senadores son de nuestro agrado. La llamada Alta Cámara es un museo de antigüedades, un armario de fósiles, y si en este país se debaten vitales cuestiones por azar aprobadas en el Congreso, ya puede suponerse la suerte que les aguarda en la cámara de las momias.

Sin embargo, que por nuestras comarcas obtenga mayoría un candidato republicano, no puede menos de complacernos.

En la última elección luchaba contra el señor Calvet un conservador datista, el fiscal del Supremo Sr. Maluquer apoyado por los reformistas con Caballe y Estivill al frente, y se dice si por algunos liberales.

Para colmo de novedad, los pocos compromisarios que siguen a Nougés se desentendieron de las combinaciones de este D. Julián con el candidato del gobierno y amenazaron al diputado camaleón en tal forma que este no tuvo otro recurso, para evitar la desbandada de sus amigos que renegar de sus tratos y pactos con Sanchez Guerra y los reformistas, y aparentar que apoyaba al Sr. Calvet.

El señor Nougés tiene grande provisión de viveza. Pero esta vez le salió el juego desigual porque los suyos no se dejaban engañar una vez más; y tuvo suerte de evolucionar en un par de horas.

Lo sucedido esperamos que no será lección vana para los incautos republicanos que se dejan embaucar por estos políticos que saben vivir.

Así sea.

El servicio militar obligatorio es el mejor recurso de la monarquía para crear en la masa popular una mentalidad de cuartel, hecha de obediencia pasiva y de ciega sumisión a las órdenes de lo alto.

Nosotros somos enemigos del servicio militar obligatorio.

ALTRE EXEMPLE

NACIONALISACIÓ DE LA HULLA BLANCA

A España las concesiones d' aprofitament d' aigües públiques per a usos industrials es fan a perpetuitat. La llei d' aigües, anticuada, no està teix així; i encara que tart, sembla que ara es deix sentir en les esferes administratives i tècniques una feble corrent de reforma d' un regíme tan poc armònic amb la efectiva sobirania de la nació.

A Noruega, aquest petit país admirable, tenen regulats els aprofitaments amb una orientació completament nacionalisadora; res d'oposarse al desenvolupament d'industries privades, perquè això fora antular iniciatives que desenrotllin la riquesa del país: però si utilitzar les enormes riqueses naturals, les riqueses nacionals, amb la major armonía dels interessos comuns.

Hi ha un doble perill abandonat totalment al capital privat aquestes coses; d'una part, els grans capitals que's necessiten per a l'utilisació de forces tant considerables com els salts d'aigua, no es fàcil trobarlos en un país d'escassa força econòmica, i no poden vindre mes que de l'estranger. I l'altre perill el formarien, de caracter social i econòmic, l'acaparament en les mans de uns pocs capitals privats, de casi tota l'energia eléctrica que será, dintre de poc, un medi de producció indispensable.

La reforma, a Noruega, no va ferse sense dificultats; i's va concretar en la llei de l'any 1909 establint el següent regíme: l' Estat, els municipis, i els particulars de nacionalitat noruega poden adquirir lliurement la propietat de cursos de

agua. Pero cualesvols altres persones individuals o jurídiques no poden fer-ho sense autorizació del govern i determinades condicions.

Les concessions no mes son concedides que per a un plasse de 80 anys; quan expiren, passen gratuïtament al Estat el salt i tots els treballs v. gr. canals, preses, etc. amb tots els terrenos i drets adquirits per a l'aprofitament de la concessió.

Aquesta llei te importants disposicions per a defensar els interessos generals durant el periodo de explotació pel concessionari: sobretot tendeix a previndre la monopolisació de les forces hidràuliques de les comarques o dels municipis, p. e. obligant al adquirent a proporcionar al Estat o als municipis en cuestió el cinc per cent de la força produïda, per un canon anual que representi els gastos de producció mes el 20 per 100: imponent una tassa de 0'27 a 2'70 anyals per cada cavall-vapor, etc.

Per sobre de tot, aquesta regulació persegueix l'idea de que les forces naturals d' un país pertanyin a la nació, i de que l'interés de la colectivitat deu surar per sobre del capital particular.

El poble noruec fa, doncs, política nacional i política social com una veritable democràcia concient.

Casa del Pueblo

Entidad Republicana Radical Autonomista
COMISION ORGANIZADORA

Por causas ajenas y superiores a la voluntad de esta comisión y de cuantos se han inscrito para fundar la Casa del Pueblo, no ha sido posible aun constituir la ni inaugurar el local social.

Ultimados todos los detalles, falta solo resolver lo referente a contratación y restauración del edificio que ocupará la sociedad; y en espera de ello se ha aplazado la solemnidad política con que se celebrará.

Asistirán a ella nuestro querido Jefe Don Alejandro Lerroux, nuestro ilustre amigo don H. Giner de los Rios y otras prestigiosas personalidades de nuestro Partido.

Y tendra lugar lo antes posible.

DE PER AQUÍ

Una nota de flamenquisme s' acaba de donar a casa nostra, a la comarca tortosina, a la xamosa vila d' Alcanar.

Se tracta d' un seriós esvalot popular. ¿Per quin motiu? Per a protestar de la guerra del Marroc? ¿Per a demanar escolles o treball? Ben al contrari, pel motiu d' haver prohibit lo governador una cursa de vaques.

Lo motiu no pod esser mes espanyol; es un cas típic demostratiu de la nostra civilitat.

Es una vergonya que entre nosaltres, catalans, hi haja encara algú que pugui admirar y aplaudir les afemellades gestes d' aquets héroes fenomenals, imbecil creació de la negre i misèrica España.

Hi ha un veritable embrutiment. Mireu, que esvalotar per que no 's feya una cursa! Molt mes honorós hauria sigut esvalotar per a que no 's fes. Las revolts han de tindre una acció mes dignificant.

Lo flamenquisme ha vingut a sumarse al fanatisme religiós, per a fer mes pobre i mes negre 'l quadro de la nostra patria.

Per amor als homes i a les besties, combatiu lo flamenquisme.

¿Perque no fan lo mateix los honorables burgesos de la «Lliga», mantenador de l' esencia catalana?

¿Què fa la delegació tarragonina de la societat protectora d' animals i plantas?

¿Què fa la patriarcal humanitat del nostre arquebisbe?

Hablemos alto

Es hora de que el país ponga término a la farsa. Ante el problema de Marruecos, cuya aventura se halla hoy en su período álgido, siguen discutiendo sus miserias los políticos del régimen y los disidentes de esas agrupaciones del turno.

¿Hay paciencia para esto? Pues lo mereceremos todo.

No es posible que continuemos siendo más musulmanes que los mismos hijos del Profeta a quienes queremos sojuzgar. No es posible aspirar a vivir una vida europea cruzándonos de brazos ante todas las dificultades que surgen y encomendando a la fuerza del destino la solución de todas ellas y el abatimiento de todos los obstáculos.

Por aquí no se va ni a los desastres de Cuba y Filipinas siquiera: entonces nuestro espíritu llevaba algo, mucho quizás, del romanticismo de nuestra raza; hoy no creemos en excepcionales condiciones que nos atribuya la leyenda, y sin embargo marchamos, marchamos de frente con los brazos cruzados a donde no se puede ir sino con una preparación de varios lustros.

Por aquí se va al sacrificio estoicamente, pero no se va siquiera a la gloria que pueda conquistar el alma de un temerario.

Y, entretanto, en las Cortes sigue la farsa.

Francia, la republicana Francia; Francia la plebeya, marcha entretanto, sin ensueños legendarios en la imaginación, utilizando fuerzas acumuladas durante un siglo, fuerzas materiales, virtudes populares, a imponer su vida europea en el Africa, y nosotros, sin fijarnos en la diferencia de los medios, y aún de los fines, en los cuales no pensamos siquiera, vamos a agotaa los restos de la nuestra, a caer exámenes casi al comienzo de la loca empresa.

Y en el Congreso y en el Senado siguen discutiendo nuestros representantes sobre las incorrecciones en que dicea que incurrió Dato para suplantar a Maura.

Es preciso, es absolutamente necesario que el pueblo en masa, sin distinción de clases, sin distinción ninguna, tome la palabra y hable alto y claro.

Allá arriba, en esos templos de la representación nacional, discuten quienes no tienen intereses que se jueguen en la contienda; allí no hay agricultores, allí no hay industriales, allí no está el comercio representado, ni las ciencias, ni las artes; nada de lo que es nervio de la nación está allí arriba; allí apenas hay otra cosa que políticos que tienen en los partidos del turno todas fuentes de ingresos, todos sus elementos de vida, todo lo que les dá un valor social, y para esos el patriotismo es una palabra del oficio, España un plato suculento, la nación algo que tiene substancia asimilable.

Con Cortes así no se va a la resolución de problemas como el actual; con Cortes así no puede luchar una nación contra obstáculos como los que se nos atraviesan en el camino.

Es el pueblo el que debe hablar ahora.

SIN PRETENSIONES

No las tenemos de actuar de consejeros; pero si debemos manifestar el sentimiento que nos produce el espectáculo que ofrecen los dos periódicos republicanos radicales de Tarragona.

Al verlos, casi pudiera decirse que no se publican más que para aliviarse quienes lo escriben de un exceso de amor propio y dar rienda suelta a personalismos de una pequeñez y esterilidad desconsoladora.

Precisamente en una ciudad aplastada por la catedral, los cuarteles y el burocratismo, donde con unanimidad de esfuerzos podía ser algo el Partido Radical, se malgasta el tiempo y se dilapidan las fuerzas en actuaciones contraproducentes. No es que el núcleo republicano de Tarragona pueda decidir la suerte de la política en estas comarcas; pero el mal ejemplo cunde; y las energías aunadas se centuplican.

Estas palabras nuestras no incluyen el menor asomo de querer intervenir en casa ajena, pues bastante nos queda por hacer en la propia. Mas si expresan nuestro más vivo deseo de que los correligionarios de la ciudad vecina sepan enterdarse batallando por la causa común y no por trivialidades.

Nos parece que ya sería hora.

LITERATURA

LA CATEDRAL

En lo mes alt de la ciutat, com pes feixuc que tot ho aplan, als ls seus murs fossilisats la gran basilica cristiana, hont temps enrera hi va bastir son temple august la te pagana.

Las sevas góticas agullas no s'hi redressan cap al cel; de la ciutat en las entranyas clavan y endinzan son arrel y hi resta aixís al jou basilic quieta y mansament fidel.

En va s'extèn una llum rosa per tot l'espai; en va'ls olors del seus jardins arreu s'escampan; en va'l recort d'aquells amors d'un exaltat dionisisme. Avuy es l'urbs de las negrers.

Cervells y cors en calma dormen; lo seu rellotge s'ha parat y'l campaneig de las campanas bressa la son del yehinat. La catedral es lo presidí del esperit de la ciutat.

J. REGNAVATS.

LA VILETA

Cada diumenge, a las mateixas horas, pel vell portal de la moresca vila, observareu com passan las mateixas, morenas, negres ulls, caras rodonas, exhuberants, espléndidas criaturas. Lo seu passeig es curt, igual, metódic, lo seu passeig es lo passeig de sempre, a l' estació, per veure 'ls trens que passan, com per cercá entre 'ls viatjers al home que 'l foc del bes primé en sos llavis posi.

De las cosas corrent inexorable; a las mateixas horas dels diumenges de l' esglesia per la feixuga costa, observareu com pujan las mateixas velles fidels, de caras resignadas tot vestidas de negre y ab caputxa, la cadira de bova sota 'ls brassos. Ellas a l' estació també hi anavan, ellas inauguraren l' espectacle y avuy las pobras van cap al rosari.

NOTICIAS

Centro de Lectura.

En las elecciones del miércoles último lucharon dos candidaturas para la Presidencia de esa entidad; una de ellas con el nombre de nuestro querido amigo D. Juan Ferrater Gili, la otra con el de D. A. Porta Pallisé.

La candidatura del Sr. Ferraté era patrocinada por los elementos más asiduos de ateneo, y obtuvo 168 votos contra 190 de la otra.

Altruismo.

Una familia necesitadísima, en la cual la tuberculosis se ceba encarnizadamente, agradecerá de las personas altruistas auxilios de cualquier especie.

Nosotros nos brindamos a recoger los donativos que se la destinen, expresando nuestro agradecimiento.

Ha fallecido en esta Ciudad, después de larga y penosa dolencia nuestro particular y estimado amigo Pedro Sardá Bulló.

Su muerte ha producido general sentimiento, pues el difunto gozaba de numerosas simpatías entre sus conciudadanos.

El entierro, que será civil, tendrá lugar a las 5 de la tarde de hoy, reuniéndose la comitiva en el número 1 de la calle del Mar.

Reciba la distinguida familia del finado nuestro mas sentido pésame.

En Barcelona.

LA REPUBLICA se halla a la venta en Barcelona en los kioscos de Pablo Latre (Plaza de Palacio) y de N. España (Rambla de las Flores, junto a Belén).

Espectáculos

TEATRO DE LA FRATERNIDAD REPUBLICANA RADICAL

Mañana, domingo, día 24, a las 9 y media de la noche se pondrán en escena las zarzuelas en un acto

EL GUITARRICO y LA GZARINA

TEATRO FORTUNY

Cine y atracciones.—(Sábado y domingo).

TEATRO CIRCO

El próximo miércoles inauguración de la temporada de verano.—Cine y variedades.

KURSAAL

Cine y atracciones.—(Sábado y domingo).

SALA REUS

Sesiones de cine.—(Sábado y domingo).

CIRCO ECUESTRE

Atracciones variadas todos los días.

IMP. FERRANDO.-ARRABAL STA. ANA, 35.

Per 10 cèntims pot obtindre una botella de la millor aigua de taula

Compreu els **Litínoides Serra**, amb l'ús continuat dels quals se curan o evitan greus enfermetats: artrítisme, mal de pedra, afeccions del fetge, dispepsies, reuma, etc., sense necessitat d'acudir a estacions termals o gastar en costosos específics.

Fàbrica de Productes Farmacèutics **A. SERRA - REUS** Despatx a Barcelona: Pelai, 9

BATERIA DE COCINA DE ALUMINIO MONEDEROS ALTA NOVEDAD

BAZAR "LA ALIANZA" - REUS

Abanicos, Bastones y Sombrillas se han recibido las últimas novedades para la próxima temporada.

Artículos para regalo, Bolsos, Maletas para viaje y Paraguas, hay un magnífico surtido y precios muy convenientes.

Durante el mes de Mayo en todos los Artículos de las dos Secciones destinadas a Saldos se bonificará el 25 y 50 por ciento sobre los precios marcados.

ESPEJOS - GUANTES - JUGUETES - PLUMEROS - POSTALES

Entrada libre - Precio fijo

Precio fijo - Ventas a contado

Gran Sastrería "LA NUEVA"

DE DOMINGO FUEYO
Arrabal Alto de Jesús, n.º 27 - REUS

ELEGANCIA, PERFECCIÓN Y ECONOMIA

Variado surtido en géneros superiores del País y Extranjeros.
Confeción de trajes y abrigos a precios reducidos.

No confundirse: Arrabal Alto de Jesús, núm. 27 - REUS

Máquinas "NAUMANN"

para coser, hacer medias y demás géneros de punto

La máquina Bobina Central "NAUMANN" es la mejor por su buena sólida construcción, garantizada con certificado, y puede utilizarse para toda clase de bordados y para coser en todos los trabajos. Todas nuestras máquinas las cedemos a plazos de 2.000 operarios de reales semanales dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas. - Pídate Catálogo gratis. - Composura de toda clase de máquinas.

Dirección Central: Cortes, 537, Barcelona - Sucursal en Reus: Calle Mayor, 13

REPRESENTANTES EN TODAS LAS POBLACIONES MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA

"La Villa de Sirges"

Gran Zapatería de DANIEL MONTANE

Grandes existencias en calzado de todas clases

Especialidad en calzados de lujo y pies delicados

PRECIO FIJO

Mayor, 1 - REUS

El servicio militar obligatorio es el mejor recurso de la monarquía para crear en la masa popular una mentalidad de cuartel, hecha de obediencia pasiva y de disciplina. Nuestra misión es la de preparar a los jóvenes para el servicio militar obligatorio.

DISPONIBLE

El flamenco es un arte que se ha desarrollado en un medio social que ha permitido su evolución. El flamenco es un arte que se ha desarrollado en un medio social que ha permitido su evolución.

Hablemos alto

Reservado para la LIQUIDACIÓN PERMANENTE de la Plaza Constitución, 1

Reservado para la LIQUIDACIÓN PERMANENTE de la Plaza Constitución, 1

IMP. FERRANDO - ARRABAL, STA. ANA, 35.
CIRCO ECUESTRE
SALA REUS
KURSAAL
TEATRO CIRCO
TEATRO FORNUTY